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https://www.100test.com/kao_ti2020/26/2021_2022_2007_E5_B9_B

4_E5_8C_97_c26_26322.htm 一、注意事项 1.申论考试是对应

试者阅读理解能力、分析综合能力、提出和解决问题能力及

语言文字表达能力的测试。 2.作者参考时间：阅读材料40分

钟，作答110分钟。 3.仔细阅读所给定的材料，然后按申论要

求依次作答，答案书写在指定的位置。 二、资料 1.公共秩序

包括社会秩序、公共场所秩序、交通秩序等。建立良好的公

共秩序，是促进社会稳定有序发展的要求，是构建和谐社会

的重要任务之一。对于北京来说，建立良好的公共秩序，也

是办好2008年奥运会的重要前提。 2.在海南三亚市政法部门

日前进行的大接访活动中，一位老实巴交的农民反映情况时

显得格外“倔强”：“拿不到工钱我就不走！”这位农民工

名叫李儒富。1999年11月，他来到三亚东民汽车贸易有限公

司打工，当时商定的工钱是400元一个月，包吃住。但是，仅

拿了几个月的工钱后，李儒富再也没从老板那儿拿到工钱了

，被欠工资达51个月之久。无奈之下，李儒富将“老东家”

告上法庭。 2005年1月10日，三亚市城郊人民法院一审判决李

儒富胜诉，被拖欠的51个月工资扣除已经支付的金额后，共

计18100元，由东民汽车贸易有限公司支付。判决下达后，东

民公司不服，上诉到三亚市中级人民法院。经过调查审理，

三亚市中院于2005年4月20日作出二审判决，维持原判。 然而

，李儒富虽然赢了官司，但被欠的18100元还是没拿到一分钱

。6月份，他向三亚市城郊法院申请了强制执行，但是不知道

什么原因，被欠工钱还是看不到影子。 3.日前，国家发改委



经济体制综合改革司透露，中央政府将加快土地征用制度改

革，抓紧出台新的土地征用办法。新的土地征用办法将严格

区分公益性用地和经营性用地，明确界定政府土地征用权和

征用范围，严格控制征地规模。此外，对于公益性用地实行

征地价格听证会制度，完善征用办法、补偿标准和补偿机制

。经营性用地将退出政府征用范围，按市场规则运作。 4.近

年来，征地拆迁中的问题越来越多，矛盾越来越突出。纵观

一起又一起征地拆迁纠纷，存在两个方面的共同点：一，强

制性的征地和拆迁都是由政府部门出面进行的。二，征地和

拆迁的土地基本上都是经营性用地，都是用于商业开发。这

就存在明显的问题：开发商搞商业开发需要用地，应该与拥

有土地使用权的居民协商转让，与政府何干？从法律上讲，

开发商与居民是平等的民事主体，政府凭什么横插一杠子？

其实，这原本不应该成为问题。根据宪法规定，只有出于公

共利益的需要，政府才能对土地实行征收或征用。也就是说

，经营性用地的取得或转让与政府无关，政府根本就不应该

启动征地权，更无权进行强制拆迁。然而，宪法的规定只是

一种原则，且我国的宪法不具有司法意义，由于没有具体的

规定对“公益”和“经营性”进行明确界定，更没有操作程

序，致使用地性质的判别完全由地方政府随意确定。去年8

月28日《人民日报》报道的江西省定南县那起征地纠纷就是

一例：该县建设局与一家公司签订了商业开发协议，明明是

商业开发，但县政府却一口咬定是为了拓宽道路，是“城市

总体规划需要”。 由于没有必要的约束，征地拆迁中的公权

力滥用越来越离谱。如果说像定南县那样挂公益“羊头”卖

商业“狗肉”还意味着对宪法尚有所顾忌的话，那么，现在



有些地方已经发展到索性取下“羊头”公然无视宪法的地步

。眼下举国关注的湖南省嘉禾县强制拆迁即是如此。珠泉商

贸城的纯商业性，嘉禾县政府从未否认，但他们就是要强行

征地、强制拆迁！ 5.目前，众多的征地拆迁纠纷，主要表现

在补偿标准上。其实，对于绝大多数甚至全部征地拆迁纠纷

来说，补偿标准只是个“下游”问题，因为按照宪法的规定

办事，那些用于商业开发的征地拆迁根本就不应该发生即使

“补偿”合理，为经营性项目征地或强制拆迁也是违法的。

6.征地权和强制拆迁的滥用，不仅严重损害了群众的利益，

而且造成了国土资源的破坏。更重要的是，政府在征地和拆

迁中的违法行为与我国建设“法治政府”的目标背道而驰，

直接阻碍了我国法治建设的进程。所以，征地拆迁问题必须

得到妥善的解决。而解决征地拆迁问题的关键在于把好“征

地权的启动”这个关口。国家发改委正在抓紧制定的土地征

用办法，将严格区分公益性用地和经营性用地，可以说是抓

住了问题的关键如果这样的规定出台并得到落实，那么政府

征地以及强制拆迁的规模肯定会大大缩小，加之合法的征地

及拆迁也有了相应的规范，征地拆迁一定会步入良性发展的

轨道。 7. 9月18日在国务院新闻办举行的新闻发布会上，建设

部副部长刘志峰表示，对违规拆迁行为及其腐败分子严查不

贷，党中央、国务院、中纪委等有关部门对这方面的问题十

分重视，要对损害群众利益的行为加大查处和打击力度。 9

月19日深夜，当喧嚣一天的城市和劳累之后的人们都在寂静

中睡去时，家住北京海淀区长春桥的拆迁户大刚一家，却被

五六个破门而入、手持强光电筒和一米多长木棒的大汉捆住

手脚、蒙上眼睛、堵上嘴巴后扔到大门外。黑暗中，轰轰隆



隆不到四十分钟，大刚的家顷刻间被铲车夷为平地。海淀区

政府有关部门人员表示，此次带有黑社会性质的行为性质非

常恶劣，是北京市多年来罕见的。 8.昌平区太平家园业主炒

物业的斗争仍在僵持中。昨天上午，由于业主们试图将物业

安装的进门挡杆拆掉，双方发生群殴。当天下午，双方再次

在居委会门前殴斗，各有多人受伤被送往医院。 老物业嘉仁

物业在门前安装挡杆，并准备以此向驾车进入小区的业主收

费。100多名业主试图将挡杆拆掉，业主们与10多名保安发生

冲突。物业经理刘明伟说，一些业主手持马扎，有3名保安被

打伤。下午1点，4名保安堵在一名参与冲突的业主门前，10

多名业主闻讯赶来，并迅速报警。警方赶到后，业主要求民

警在小区居委会办公室为双方做笔录。 在居委会办公室门外

，嘉仁物业总经理马荣军带着20多名保安赶来。业委会委员

赵之预说，马荣军对自己指名威胁。双方再次由口头冲突上

升为殴斗，10多名业主和20多名保安参与。4名业主在冲突中

受伤，被999急救车送往清河急救中心，4人均为肢体轻微外

伤。下午3点，120急救车也将近10名保安送往医院。嘉仁物

业公司经理刘明伟称，其中一名保安受伤较重。 9.近来，各

地物业公司与业主的冲突屡屡发生，除不断爆出拒交物业费

、业主“炒”物业公司等新闻之外，北京一家物业公司还将

十余名业主告上了法庭。矛盾从何而来？物业公司本来是业

主聘来的“管家”，双方都有“双向选择”的权利。然而，

对大多数业主而言，现在却被剥夺了这种权利，业主在入住

前物业公司已经开始“发号施令”了。例如上海徐汇区的一

个小区，业主入住之前已经有了物业公司，而这家物业公司

除了对收取物业费有兴趣外，对管理小区的治安、绿化、卫



生等理应做的事兴趣索然。住在小区的陆女士对此颇有意见

，多次向物业公司反映，物业公司则不予理睬。陆女士无可

奈何。 10.北京城北的一个小区，属“富人”小区，但是除了

小区街道比较干净外，就是物业保安见到出入小区的高级轿

车敬礼，其他事则一概不管。小区内时常发生偷窃事件，物

业公司找出许多借口来搪塞业主。物业公司经理甚至说：“

别的小区还杀了人呢，咱们小区丢点儿东西还算万幸哪！”

11. 2005年9日上午8时许，一骑车老人在通过朝阳北路团结湖

路南口的时候被过往车辆撞飞，恰巧被监控录像拍下全过程

。录像中，就在这名71岁的老者骑车穿过路口的时候，绿灯

状态下通过路口的一辆灰色吉利车，将骑车人一下撞得飞了

起来，越过车顶，翻了3圈，落在了车后面。虽然这起事故中

骑车人是否违法还在调查中，但在昨天上午11时30分，一名

女子在二环主路永定门桥西50米处的主路上被撞身亡，为她

的违法行为付出了生命的代价。事故发生在二环路西向东方

向的第二第三条车道上。据现场交警介绍，撞死这名女子的

是一辆白色捷达轿车。在碰撞位置的前方，可以清楚地看到

轿车的刹车痕。目前，交管部门尚未对事故责任作出结论，

但行人违法走上封闭的二环主路无疑是造成该事故的重要原

因。记者从北京市交管局了解到，虽然一个月来加大了对非

机动车和行人违法行为的处罚力度，但交通情况并没有得到

根本性的好转。从8月21日至9月20日，非机动车违法造成死

亡事故13起，死亡13人，行人违法造成死亡事故16起，死

亡17人。其中，因非法穿越机动车主干线，共有12人死亡。

呼家楼交通队季成军副队长说：“每天巡逻，我都能看到横

穿封闭机动车道的人。对他们进行处理时，即使做大量工作



，也只有20％的人肯交纳10元罚款。” 据介绍，最让司机们

头疼的“行人横穿封闭机动车道”的违法行为中，外地青年

占了大多数，而60岁以上的老人也占了一定比例。面对这些

老人，交警甚至无法批评教育，只能尽快将他们护送到主路

之外。 12.全国人大代表、北京市委书记刘淇在参加对全国人

大常委会工作报告审议时呼吁，我国应该借鉴希腊奥运会成

功举办的经验，专门为保障2008年奥运会前后的各项社会秩

序立法。刘淇代表说，希腊在举办雅典奥运会前专门通过了

一些法规，保障奥运会期间各项社会秩序。例如规定在奥运

会期间哪些地方不能举行群众集会，还有奥运期间的交通专

用道如何使用等。现在离2008年北京奥运会只剩3年多的时间

，但目前关于奥运的只有一部保护奥运标志知识产权的法规

条例。而在提高市民文明素质等方面，教育仅仅是一种方式

，还需要通过立法来进行约束。因此他呼吁应该加快奥运法

制建设。刘淇代表认为，构建和谐社会，首要的内容就是实

行法治。对于北京来讲，怎样落实历史文化名城的保护，怎

样关心弱势群体，构建公平正义的社会环境，都需要法律来

建立一种健康的机制。 13.北京市民对公共交通工具的依赖程

度比较高，57.5％的市民出行主要依靠公共汽车、地铁、城铁

，在上班族和学生中这一比例更高。在主要依靠公共汽车出

行的市民中，有66.1％的人几乎每天或每周都能见到乘坐公共

交通工具时争抢、拥挤的现象。在主要依靠地铁出行的市民

中，有70.6％的人几乎每天或每周都能见到乘坐公共交通工具

时争抢、拥挤的现象。 总体来看，乘坐公共交通时争抢、拥

挤，机动车抢道乱行，行人、骑车人不遵守交通信号灯等是

公共秩序中存在的主要问题。与去年相比，改善幅度比较大



的是机动车抢道乱行的现象和行人、骑车人不遵守交通信号

灯的现象，减少率分别为14.2％和7.3％。 14.为了解北京市民

社会公德水平逐年的变动状态，北京社会心理研究所去年3月

进行了第一次调查。以此为基础，本月北京社会心理研究所

再次对北京市城市居民社会公德表现进行抽样调查。针对环

境卫生方面社会公德水平进行调查的内容，包括宠物在公共

场所随地便溺后，主人不予清理；随地吐痰；乱扔杂物；打

喷嚏、咳嗽时不加掩饰；在车站、街头散发宣传资料、广告

等方面。调查结果显示，在车站、街头散发宣传资料、广告

等现象是调查者认为普遍的现象。26.6％的人回答几乎每天都

能看到这一现象，45.8％的人回答经常能看到这一现象。此外

，随地吐痰也是经常性存在的问题，有14.6％的被调查者回答

几乎每天都能看到这一现象，而48.1％的被调查者回答经常看

到这一现象。 三、申论要求 1.用250字左右的篇幅概括给定材

料所反映的问题。（30分） 2.根据给定材料，用1500字左右

的篇幅，自拟题目，自选角度进行论述。要求中心明确，内

容充实，论述深刻，有说服力。（70分） 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


